
En pleno "arranque" algunos de los deportistas que participan en el Primer Campeonato Estudiantil de Atletismo 
Centroamericano que se ef ectúa en el Estadio Olímpico de la Ciudad Universitaria. (Infonnación en la pág. 3) 

Trabajos del Instituto de Física 

ADAPTACION AL MEDIO MEXICANO DE LA DESINFESTACION DE 
CEREALES MEDIANTE RADIACIONES NUCLEARES 

El 1 nstituto de Física de la U NAM 
ha adaptado al medio mexicano la 
desinfectación de cereales por medio 
de radiaciones nucleares, sistema que 
desplazaría al actual de aplicaciones 
químicas que hacen tóxicos esos 
alimentos y afectan a los consumido
res. 

En dos años, el programa podría 
ser aplicado por Almacenes Nac io
nales de Depósito y otros organ ismos 
encargados de manejar enormes volú
menes de granos, si el Consejo 
Nacional. · de Ciencia y Tecnología 
apoya a los investigadores universi ta
rios y los provee de recursos pa ra 
afinar el sistema. 

Lo anterior se desprende de una 
entrevista con el doctor Alonso 
Fernández, Director del 1 nstituto, 
quien estableció: 

La desinfestación se realiza con un 
acelerador dinamitrón que anterior
mente se utilizó para estudios nuclea
res; requiere una adaptación para 
generar electrones que desinfesten 
decenas de toneladas de cereales en 

"•m plan semiindustrial. Actualmente 
su capacidad es de cientos de 
kilogramos. 

Este proceso, agrega, es amplia· 
mente utilizado en países que tienen 
un desarrollo técnico avanzado como 
Rusia, Holanda, Canadá y Estados 
Unidos. Está totalmente comprobado 
que las radiaciones en pequeñas dosis 

por medio de electrones o de 
partículas gama no producen efectos 
negativos en los cereales. 

El doctor Alonso subrayó que con 
las substancias químicas actuales se 
tienen que aplicar desinfestaciones 
periódicas que, además de tener 
limitaciones, recubren el grano con 
.una capa de veneno químico que 
actúa hacia los insectos pero también 
hacia los humanos. 

Y abunda: 
A esa situación delicada hay que 

agregar que el pueblo no está 
suficientemente educado como para 
lavar los granos cuidadosamente antes 
de utilizarlos. Entonces, estamos to· 
mando un poquito de veneno que 
podría timer efectos nocivos, básica-

mente en el aparato digestivo, depen
diendo su grado del desinfestante que 
se haya utilizado. 

El peligro de los 
insecticidas 

Aclara que las personas que mane· 
jan enormes cantidades de granos 
para la introducción a los centros de 
consumo "toman una actitud muy 
·responsable y tratan de encontrar el 
desinfestante· menos dañino para el 
ser humano, y aplicar dosis modera
das para que no se llegue a una 
cantidad de tóxico químico suficien
temente agu da; pero de todas mane
ras algo queda y como son productos 
de consumo muy frecuente, como el 
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maíz o el trigo, entre muchos 
cereales, pues estamos en peligro de 
que se nos vaya haciendo acumulati
vo". 

El Director del Instituto de Hsica 
explica que la desinfestación química 
mata a los insectos adultos pero no a 
los huevecillos; éstos se desarrollan, se 
cruzan entre sí los nuevos insectos y 
en cuestión de 1 semanas vuelven a 
contaminar 'a los cereales almacena
dos. 

En cambio, la desinfestación con 
radiaciones nucleares, indica; esteriliza 
a los insectos adultos, a las larvas y a 
los huevecillos y definitivamente se 
controla la contaminación de los 
cereales. 

Reveló que esta tarea es tan 
importante que, de llevarse a efecto, 
se evitaría el desperdicio en las 
cosechas y se obtendría un mejor 
aprovechamiento de la producción. 

"En México el Instituto de Física 
está en contacto con Almacenes 
Nacionales de Depósito y al mismo 
tiempo llevamos a cabo un programa 
en el Bajío, que es un centro 
productor de cereales. Por lo pronto 

ya tenemos a dos jóvenes de la 
Universidad de Querétaro; se están 
entrenando en investigación de ese 
tipo", dijo. 

El doctor Alonso Fernández desta
có que la aplicación de radiaciones 
nucleares. en grandes dosis, lejos de 
afectar .los cereales, puede producir 
un hecho maravilloso: s~ alteraría la 
genética .de los granos y se obtendría 
una mejor producción. En la India, 
por ejemplo, se· han hecho avances 
como no se han tenido en miles de 
años, al modificar la genética vegetal. 

Quizás eventualmente, dijo, nos
otros podríamos entrar en este 
campo; pero lo principal es tener a 
los científicos formados, la gente es 
lo importante, recalcó. Sería un 
trabajo combinado entre genetistas y 
físicos, grupo que no tenemos inte
grado. Además, ahora trabajamos en 
dosis muy pequeñas que no modif~ 
can el grano en nada: queda exacta
mente como crece en las plantas. 

"En Canadá, por ejemplo, toda la 
papa que se produce es desinfestada 
por radiaciones nucleares y estoy 
hablando de miles de toneladas. Igual 
sucede en una ciudad estadunidense 
llamada Sabana", subrayó el investiga
dor. 

"Hemos hecho una solicitud de 
apoyo al CONACYT para recibir una 
cantidad de dinero considerable Y 
facilidades para proseguir con nuestro 
trabajo, dado que ello involucraría la 
transformación del acelerador y adap
tarlo para que genere electrones. 
Espero que el CONACYT comprenda 
el problema y se de apoyo a la 
UNAM", concluyó el doctor Alonso 
Fernández. 



El Rector- Guillermo Soberón habló a los deportistas. Lo acompañan los señores 
Edgar Baqueiro Rojas, delegado político en Coyoacán; David Gutié"ez, del 
JN!UVE; el capitán Adolfo Mercier, el. Mayor José Pérez Mier, Subdirector General 

Acción Deportiva del D.D.F.; profr. Carlos !alife Elías, Director General de 
Servicios Sociales del DDF, y el doctor Valentín Malina Piñeiro, Secretario de la 

Rectorfa de la UNAM. 

MER CAMPEONATO ESTUDIANTIL 
NTROAMERICANO DE ATLETISMO 

Guillermo Soberón de-
que el deporte - es la actividad 

que más ennoblece, al hablar 
atletas de Costa Rica, Guatema· 

Honduras y México que participan 
~ Primer Campeonato Estudiantil 
Atletismo Centroamericano, que se 
· en el Estadio Olfmpico de la 

el 4 de mayo. 
mismo tiempo les dio una 
bienvenida a los atletas cen
canos y les deseó que su 

i en México sea placentera as( 
mucho éxito en sus interven-

En la declaratoria inaugural habló 
icenciado Osear Salazar en repre

del arquitecto Pedro Ram(
Vázquez, presidente del Comité 

Mexicano y también deseó 
éxito a los atletas. 

Iicenciado- Gustavo Moctezuma, 
General de Actividades De

de la UNAM, al ser entrevis
Por los periodistas, dijo que en 
Competencia México tiene mu
esperanzas de triunfo en las 

de fondo, porque los atletas 
gozan de mayor fogueo y 

a. 
que ésta y otras campe

estudiantiles serv1ran para 
la selección mexicana que 

en los próximos juegos 

expresó que se les dan facilidades de 
canchas y pistas y que en el 
momento que sonsereccionados en 
cualquier deporte, la UNAM les 
otorg~ materiales deportivos, unifor
mes y les patrocina jiras, dentro y 
fuera de México. 

Posteriormente subrayó que los 
deportistas que representan a la 
Universidad son auténticos estudian- . 
tes a los que se les apoya totalmente 
con la idea de que la universidad no 
sólo se preocupa por el renglón 
escolar sino también por el deportivo, 
as( como el intelectual y moral. 

EL MEJOR TROMBONISTA 
DE JAZZ DEL MUNDO 

EN LA UNAM 

Albert Mangelsdorff, considerado 
el mejor trombonista de jazz del 
mundo, se presentará con su conjunto 
en el auditorio de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, el lunes 14 del 
presente mes, a las 20 horas. 

El quinteto de Jazz Albert Man· 
gelsdorff está integrado, además del 
trombonista, por Heins Sauer y Gerd 
Dudek, en los ' saxofones, Buschi 
Niebergall en el contrabajo, y en la 
bateria Peter Giger. 

Mangelsdorff, que toca el trombón 
desde 1948, no es ningún desconoci· 
do para el público mexicano, ya que 
en 1968, du•ante la Olimpiada Cultu
ral que se celebró en nuestro pars, se 
presentó como solista en un concierto 
ejecutado por el conjunto de jazz 
German All Stars. 

Este quinteto, que fue fundado en 
1958, ha realizado extensas giras por 
todos los continentes y pertenece sin 
duda a los mejores conjuntos euro· 
peos de jazz; ha participado en todos 
los festivales de jazz de importancia: 
Newport, Londres, BerHn, Parls, 
Antibes, Estocolmo, Varsovia, Lu
gano, Praga, etcétera. 

La cooperación para presenciar el 
concierto del Quinteto de Jazz Albert 
Mangelsdorff es de 1 O pesos para el 
público en general y de 5 para 
estudiantes. 

de Moscú, a celebrarse en 
llróximo. 
cuanto a los estfmulos que 
la UNAM a sus deportistas, 

Las competencias deportivas estudiantiles centroamericanas se desarrollaron durante 
el viernes, sábado y domingo pasados, en las especialidades de 400 metros 
obstáculos, salto de longitud, lanzamiento de bala, 100 metros planos (que se 

observa en la gráfica) 1500 metros planos y salto de altura. entre otras. 



/ LOS DESAJUSTES PSIOUICOS EN LA 
DESERCION ESCOLAR 

Del 30 al 35 por ciento de cada 
generación de alumnos de la Facultad 
de Medicina deserta por desajustes 
emocionales y de personalidad y es 
probable que esto · sea una de las 
causas principales de deserción gene
ral que sufre la Universidad. 

Lo anterior fue afirmado por el 
doctor Carlos Pucheu, Jefe del Pro
grama de Salud Mental de la Facultad 
de Medicina de la UNAM, al abundar 
sobre la labor que desarrollará el 
Centro Universitario de Salud Mental 
en provecho de los alumnos que 
necesiten atención psiquiátrica espe
cializada. 

Agregó que un muestreo entre dos 
mil casos en la Facultad de Medicina 
arrojó los resultados siguientes: 

Un 4 por ciento de estudiantes 
sufrían conflictos vocacionales; un 6 
por ciento, deficiencias en rendimien
to escolar por causas emocionales; un 
8 por ciento, deficiencias por proble
mas económicos; un ·24 po r c iento, 

por conflictos neuróticos inc1p1entes; 
un 13 por ciento, por dificultades en 
relaciones interpersonales: un 17 por 
ciento presentaban síndrome depre
sivo: angustia, dificultad para la 
comprensión de los estudios por un 
sentimiento de inferioridad; el uno 
por ciento por a bu so de drogas, y un 
5 por ciento por problemas sexuales. · 

El doctor Pucheu destacó que la 
comunidad universitaria debe estar 
consciente de que todos los datos de 
los exámenes psicológicos se maneja
rán de acuerdo con las normas del 
sigilo profesional y no representarán 
ninguna repercusión académica. 

Dentro del programa de salud 
mental, indicó el doctor Pucheu, está 
prevista la sensibilización de profeso
res para que, cuando localicen un 
problema, lo orienten hacia . el Centro 
Universitario de Salud Mental. 

Los primeros resultados de las 
investigaciones se observarán dentro 
de un año, concluyó el doctor 
Pucheu. 

LA UNAM ENTREGARA LA CASA SORTEADA 
ENTRE TRABAJADORES UNIVERSITARIOS 

Con la representación del Rector 
Guillermo Soberón, el ingeniero Fran
cisco de Pablo, Director General de 
Proyectos, Obras y Conservación de 
la UNAM, hará entrega a Antonio 
Martínez Juárez, el 12 de mayo a las 
12 horas, de la casa sorteada el año 
pasado con motivo del día del 
trabajador universitario.· 

La ceremonia se desarrollará en 
donde será el nuevo hogar del 
afortunado ganador: manzana 3, lote 
4 Sección C del sector central de la 

Unidad Habitacional "Constitución de 
1917", antes San Felipe Terremotes. 

Antonio Martínez Juárez es auxi
liar de intendencia en el plantel 2 de 
la Escuela Nacional Preparatoria. 

1 nformó lo anterior José Fernando 
García García, consejero universitario, 
quien se encargó de la promoción del 
sorteo y contó con la colaboración de 
la Dirección General de Promoción de 
la Habitación Popular del Departa
mento del Distrito Federal. 

GURROLA VOLVERA A 
DIRIGIR EN EL TEATRO 

DE LA UNIVERSIDAD 

Después de 7 años, el 
teatral Juan José Gurrola volveT; 
dirigir en escenarios de la U 
Nacional Autónoma de México. 
drá en escena El, de E.E. 
en el Teatro de la Universidad, 
Avenida Universidad 409. 

Esta obra será la segunda de 
temporada 1973 de este 
cultural, que es organizada po¡ 
Departamento de Teatro de la 
ción General de Difusión Cultura 
la UNAM, y que 
Sodoma y Gomorra, 
zantzaki. 

El maestro Héctor Mendoza, 
lar de este Departamento, 
acerca del retorno de Gu rrola 
indicó que El será personificado 
Tina French y Aarón Hernán, en 
papeles principales. 

Explicó que desde 1965, año 
que dirigió la obra Landrú, 
Alfonso Reyes, Gurrola no 
vuelto a dirigir para la un· 
En esa obra actuaron Carlos 
Marta Verduzco, Tamara Garilli 
Pixie Hopkin, entre otros. 

De Gurrola se recuerda 
sus puestas en escena de La 
gente, de Saroyán; La piel 
nuestros dientes, de Thornton 1 
Despertar _de primavera, de 
y La cantante calva, de 1 onesco. 
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